

# 中国新聞2025年1月8日(水)朝刊に掲載されました。

腎臓は血液をろ過して老廃物や余分な水分を尿として排出します。ミネラルバランスを保つたり血圧を調整したりする働きがあります。CKDは、①腎臓が老廃物を尿中に排出できる能力の指標となる糸球体過量(GFR)が60未満(正常値は約1m<sup>3</sup>/分・73L)が低下(2)タンパク尿(ア

原因による疾患

- ・腎臓の機能が徐々に落ちる。高血圧や糖尿病が一因に
- ・進行するまで自覚症状なく

腎臓は血液をろ過して老廃物や余分な水分を尿として排出します。ミネラルバランスを保つたり血圧を調整したりする働きがあります。CKDは、①腎臓が老廃物を尿中に排出できる能力の指標となる糸球体過量(GFR)が60未満(正常値は約1m<sup>3</sup>/分・73L)が低下(2)タンパク尿(ア

どんな病気

- ・腎臓の機能が徐々に落ちる。高血圧や糖尿病が一因に
- ・進行するまで自覚症状なく

ルブミン尿が出るなど腎臓の明らかな障害の一のいずれか、または両方が3カ月以上続く状態を指します。

## 慢性腎臓病

腎臓の機能が徐々に低下する「慢性腎臓病(CKD)」。進行すると人工透析や腎移植が必要となるだけでなく、心筋梗塞や脳卒中などのリスクも高まる。自覚症状がほとんどないため、尿検査や血液検査で異常を見逃さないことが大切だという。土谷総合病院(広島市中区)腎・血液浄化療法科の松本拓視医長(38)に診断や治療法について聞いた。

(鈴木大介)

# Doctorに聞こう!

拡大版

土谷総合病院  
腎・血液浄化療法科  
松本拓視医長

24

## 薄い自覚症状 定期健診が鍵



福山市出身。広島大医学部卒。医学博士。三次中央病院などを経て、2022年から土谷総合病院に勤務。日本腎臓学会と日本透析医学学会の専門会員。

CKDの重症度分類	原因となる疾患			タンパク尿区分		
	G1	A1	A2	A3		
糖尿病	90以上	正常	微量	顕性	アルブミン尿	アルブミン尿
高血圧、腎炎、その他	60~89					
	45~59					
	30~44					
	15~29					
	15未満					

GFR区分とタンパク尿区分の組み合わせで重症度を評価。緑、黄、オレンジ、赤の順に重症度が高まる

※CKDの診療ガイドラインなどを基に作成

腎臓の状態が悪化し、GFR値が一定以下になると透析や腎移植を検討します。一般的な血液透析では、週3回、1回約4時間かけて血液を体外に循環させ、浄化して体に戻します。

検査・診断

- ・主に尿検査と血液検査で見つかる

多くは尿検査と血液検査で調べられます。尿中のタンパク

を始めるため、定期的に健診受ける。尿タンパクやクレアチニンの数値を確認することが大切です。血圧が高くて、尿検査をしていない人は、かかりつけ医に相談をしてみてもいいでしょう。尿タンパクが出たら、専

病気です。早く発見して治療を始めると効果があります。尿タンパクをしないと分からぬ検査をしないと分からぬ

慢性的に悪くなっている腎臓を元の状態に戻すのは難しく、治療は腎臓をいかに長持ちさせるかを考えます。腎機能の低下を遅らせ、人工透析や腎移植の段階に至るのを防ぐのが目標です。生活習慣の改善をしつつ、高血圧や糖尿病などの悪化因子があればその治療を進めます。血圧や血糖をコントロールして腎臓の負担を軽くする必要があります。

- ・生活習慣の改善や薬物療法
- ・悪化すれば透析や腎移植も

門医への受診をお勧めします。

### 医師への質問 お寄せください

慢性腎臓病についての疑問に、松本医師たちが後日の紙面でお答えします。掲載させていただく場合は匿名ですが、名前△性別△年齢△職業△電話番号△住所一を明記してください。LINEへの投稿も歓迎です。15日必着。

電子メール kurashi@chugoku-np.co.jp 「医療」係

郵送 〒730-8677中国新聞くらし「医療」係

ファックス 中国新聞くらし「医療」係 082-236-2321

LINE ライン LINEは「中国新聞くらし」のアカウントへ



中国新聞2025年1月8日(水)朝刊に掲載されました。

## 食事・運動 無理なく継続を



山崎治子さん

CKDの原因や患者の重症度によって、食事療法の有無や内容は変わってくる。土谷総合病院の管理栄養士長の山崎治子さんは、「一般的に、タンパク質と塩分、カリウム、リンの摂取量のコントロールが必要になります」と話す。カリウムやリ

ンパク質は必要以上に取ると、腎機能が低下している人がタンパク質を必要以上に取ると、体内に老廃物がたまり、尿毒症や高カリウム血症の原因になる。余分な塩分は高血圧につながる。カリウムやリンが体にたま

れるははある程度減らせるという。腎機能が低下している人、特にCKD患者は、機能が低下している腎臓への負担を減らすため、食生活の改善が大切になる。かつてCKD患者は安静が必要とされていたが、近年はフレイル予防などの目的もあり、適度な運動も注目されている。食事療法と運動療法のポイントを紹介する。(鈴木大介)

### ■ 食事療法

ると、心臓に支障が出たり骨がもろくなったりする。

タンパク質は、米を低タンパ

クご飯に置き換えることで、米

由来のタンパク質を減らし、ア

ミノ酸スクア

(タンパク質の質

を評価する指標)

の高い肉や魚

を意識して取るようにする。た

だ、山崎さんは「タンパク質を

やフレイルの状態になつて生き

べる△塩分の多いしょゆをマ

ヨネースやドレッシングに置き

換える」といった工夫を勧め

る。

食事療法は、腎機能の低下速

度を緩やかに

にすること

が可能

です」と山崎さん。高齢になるほど摂取量も増える傾向があり、食材に下味を付けない△調味料はかけるのではなく、つけて食べる

い。

塩分は、1日6g未満が推奨

されている。実際には10g以上

摂取している人も多い。「約半

分は調味料から摂取していま

す」と山崎さん。高齢になると、腎機能が低下するリスクがあるとされる。透析に至る前の保存期でも、透析や腎移植への移行を遅らせることが期待されるが、腎移植は明らかになつていません。

透析患者の場合、運動が体力や心肺機能を高め、QOL(生活の質)を改善する効果があるとされる。透析に至る前の保存期でも、透析や腎移植への移行を遅らせることが期待されるが、腎移植は明らかになつていません。

透析患者の場合、運動が体力

や心肺機能を高め、QOL(生活

の質)を改善する効果があると

される。透析に至る前の保存期

でも、透析や腎移植への移行を

遅らせることが期待されるが、腎

移植は明らかになつていません。

透析患者の場合、運動が体力

や心肺機能を高め、QOL(生活

の質)を改善する効果があると

される。透析に至る前の保存期